

# EL DERECHO

**Diario Republicano**

DIRECTORES: VICTOR FERNANDEZ G. ROGELIO FERNANDEZ G.

AÑO 1

San José, jueves 17 de octubre de 1901

NÚM 22

## OJO

### Secretaría de Estado en el Despacho de Gobernación:

El Supremo Gobierno ha concedido carta de ciudadanía al señor don Ascensión Esquivel,

### NATURAL DE NICARAGUA

declarándole en el libre ejercicio de los derechos que las leyes de la República acuerdan á los nacionales.  
San José, 24 de febrero de 1869.

Art. 96 de la Constitución. Para ser Presidente de la República se requiere ser Costarricense por

## NACIMIENTO

BERTHEAU & CO.

**EL ACORAZADO**

**Fábrica de Calzado**

Grandes almacenes de géneros, abarrotes y sucursal del Acorazado en el Puerto de Limón. Ventas con un veinte por ciento de rebaja en sus precios con todo y alzas de cambio y aumento de Derechos de Aduana.

Se venden medias y calcetines manufacturados en el país. Dinamos eléctricos con sus instalaciones completas desde diez á cien luces. Calzados finísimos cosidos y clavados á cualquier precio. Un magnífico piano, un cinematógrafo y un gramófono sistema Edison.

**MOTOR ELECTRICO**

DE DOS CABALLOS DE FUERZA

**VENDE**

**LA MASGOTA**

PAGES & CAÑAS.

**Dr. T. M. CALNEK**

Oficina: Calle Central, casa de don Justo Quirós, frente á la Iglesia del Carmen:

HORAS DE CONSULTA: DE 11 a. m. á 2 p. m.

**LA SEVILLANA**

**Fabrica de Sombreros Nacional**

Recientemente abierta esta afamada sombrerería, ofrece á sus favorecedores sombreros de todas formas á precios de crisis.

Visítad el establecimiento y quedaréis convencidos.

San José Setiembre de 1901.

**PEREZ & RICO**

**ROBERT HERMANOS**

Además del surtido de

**ROPA**

para hombres y niños, han recibido

excelente CALZADO americano, fuerte y barato.

*Atlantic*



**D<sup>R.</sup> MAX. FISCHER**

**DENTISTA AMERICANO**

INSTALACION ELECTRICA COMPLETA

**PROCEDIMIENTOS MAS MODERNOS**

**PRECIOS DE CIRCUNSTANCIAS**

**OFICINA:**

**CALLE 20, 100 VARAS AL NORTE DEL TELEGRAFO**

# EL DERECHO

## DIRECTORES

VICTOR FERNANDEZ G.  
ROGELIO FERNANDEZ G.  
ADMINISTRADOR,  
GONZALO QUIROS C.

Jueves 17 de octubre de 1901

## REORGANIZACION

—DEL—

# PARTIDO

Habiendo la *transacción* desorganizado el Partido Republicano, nuestra tarea ha sido la de volver á reunir las voluntades dispersas que flotaban sin rumbo.

*Volver á principiar*, fue realmente una obra gigantesca, pero hoy ya todo marcha casi por sí solo. Después del empuje, avanza hacia la cumbre.

Hacer un grupo formidable de esas voluntades dispersas, fue nuestro fin, y hoy, ya casi la reorganización es un hecho, y un hecho hermoso que da entender muy á las claras que el pueblo costarricense no es un *niño grande* á quien se le encamina con engaños al precipicio.

• Para tratar de la reorganización, hemos pasado tarjetas invitando á algunos republicanos á una reunión en nuestras oficinas.

¿Sabe ahora el doctor Zambrana á dónde vamos?

Formar, es grande; reorganizar, hermoso.

Reunir las voluntades, una vez dispersas, es difícil; pero una vez logrado el fin, se alcanza todo.

Imposible era que los patriotas vieran impávidos la muerte de sus derechos; imposible que un pueblo digno soportara que el amo de hoy señalara al amo de mañana, olvidándose de su soberanía. Ver sin indignación lo que ha sucedido, no es creíble en una República donde hay hombres libres y de principios. Esos hombres indignados, heridos en lo más hondo de sus sentimientos patrios, llenos de valor ante los que destrozan la soberanía del pueblo, son los que han de coronar la obra de la reorganización y regeneración del grande y noble Partido Republicano!

El partido que ayer se levantó, en medio del desbande general, se engrosa hoy y mañana será formidable. Es el cristalino torrente que

brotó de la roca del patriotismo; que salta en medio de las peñas formando la blanca espuma; que corre en el verde lecho de la esperanza, que se retuerce en mil giros, se precipita, al valle, se engrosa al recibir nuevas vertientes, y, por último, se desborda inundando las campiñas de la Patria, arrollando con su ímpetu formidable, solios, cadenas y Bastillas, para encausarse después, dejando fecundada la llanura á donde ha de fructificar la semilla de la libertad.

El impulso está dado; la razón se abre paso, y la ambición insana oscila sobre su negro pedestal, para rodar al profundo precipicio del olvido, en medio de los alegres vivas de un pueblo libre y feliz.

## ¿Qué harán los artesanos?

(Continuación.)

Y hoy, ¿qué papel van á representar los artesanos? ¿A dónde se les querrá llevar? ¿Se les hará contribuir al aseguramiento de la continuación del civilismo? O al contrario, ¿se pretenderá hacer de ellos una asociación permanente, fuerte por su instrucción, por el convencimiento de sus derechos y de sus deberes, por su confraternidad?

Esto último es lo que se desprende del programa publicado últimamente por la Directiva de *La Liga*. Pero ¿hemos de creer al pie de la letra todo lo que ese programa dice? ¿No hay contradicción entre este último y el primero que se publicó? Sí, la hay y muy grande; pues en el primero se manifiesta la intención de que *La Liga* se adhiera á la candidatura de Esquivel, se recomienda á los artesanos el gobierno esquivelista que surgirá como amparador de la ley y la libertad; se les quiere hacer creer que hay compromiso entre ese gobierno y ellos, que hay igualdad de miras, y se les dice que es un deber trabajar resueltamente por aquella candidatura. Y en la segundo se anuncia que no hace de la situación política base alguna para la institución, porque no se quiere que aparezca la puerta cerrada para ningún obrero ó labrador con la declaración de simpatías por ningún candidato, que se tiende á formar algo estable sobre la base fija y bien determinada de esta idea: "El voto del obrero para el obrero," y que se quiere dar á la institución forma y vida propia sin sujeción á

los periódicos entusiasmos de las efervescencias electorales. La tradición salta á la vista, pues hay mucha diferencia entre decir que es un deber trabajar por el candidato de la transacción y aconsejar eso como el medio de alcanzar el fin propuesto, y entre decir que se pueden poner en ejercicio todas las energías sin necesidad de pertenecer al mismo creado. En el primer programa resalta la intención de hacer trabajar á los artesanos por la candidatura de don Ascensión y de dar á *La Liga* un carácter pasajero, y en el segundo ya se cambia la hoja: se establece libertad de credos y se promete una institución de carácter permanente, sin sujeción de las luchas políticas. ¿En qué quedamos, pues? Es la primera ó la segunda intención la verdadera? Si es la primera, no podemos menos de confesar que se va á entregar al gremio obrero en poder de "esos círculos entre los cuales la mayor suma de talento, de ilustración y de recursos pecuniarios, en vez de producir el bien general, en vez de formar un escudo protector, una guía desinteresada y segura para los demás, ha llegado á engendrar ó á aceptar y sostener algo así como el monopolio de las fuerzas vivas del Estado en favor de los menos contra los más."

Nosotros quisiéramos creer que es la segunda, porque nos parece que es más razonable, más justa y más conveniente. Pero nos pone á pensar ese cambio tan repentino de opinión. ¿A qué se debió? ¿Sería á que los señores iniciadores de *La Liga* comprendieron que no todos los artesanos se decidían á tomar copalchí é ipecacuana puros y que era necesario mezclarlos con algo más dulce que engañara al paladar?

Hay otra duda que nos asalta, y es: si detrás de los iniciadores de la asociación no habrá uno más hábil y astuto que los esté moviendo según lo que le diga su entendimiento y sin que ellos se den cuenta de esa influencia? Y además, ¿por qué es que sólo esquivelistas componen el centro director de la sociedad? Si ella no persigue el triunfo de ninguna candidatura no nos explicamos ese hecho. ¿Por qué las conferencias de Zambrana tienden á demostrar que la transacción es el único medio de salvación, que aunque nos parece deshonrosa, humillante y anti-republicano no lo es, y que nuestros descendientes se reirán de nosotros, si no la aceptamos? ¿Por qué se dice que se irá á Heredia á trabajar por la idea des-

arrollada en el último programa y á lo que se va es á insultar no sólo á los verdaderos republicanos, sino también á los civilistas, y á adular á Esquivel? No comprendemos eso; pero si quisiéramos que la clase obrera no se durmiera para despertar muy tarde; no nos gustaría verla contribuir al triunfo del execrable régimen civilista y que viniera á arrepentirse cuando ya hubiera avanzado mucho en el camino de la abyección. Y entonces, ¿qué papel tan triste! ¿Cuánto más hermoso y digno el del 89, el del 93 y el del 97!

Por nuestra parte creemos que con la libertad de reunión y de palabra que nos garantiza nuestra Carta Fundamental, y haciendo de ella el uso conveniente, podemos fundar la República, sin necesidad de recurrir á medios vergonzosos, en pugna con nuestros principios, ni á medios violentos. Estamos de acuerdo en que debe hacerse de los artesanos una sociedad permanente, capaz de conocer y ejercitar sus derechos por sí misma, cualquiera que sea la persona del gobernante y la fuerza material con que cuenta; en una palabra, capaz de vivir la República. En ese sentido trabajaremos sin descanso, no desistiremos aunque tropecemos con obstáculos. La guerra civil, ó la revolución que tanto temen los esquivelistas, por dicha la vemos alejarse, porque la luz nos va descubriendo á los tramoyistas.

Emprendemos la campaña llevando en una mano las hojas desgarradas de nuestra Constitución y en la otra *El Derecho*, y el éxito alcanzado nos inspirará mayor fe, si cabe, en el triunfo. Si el esquivelismo triunfara ahora, lo que es muy remoto, no nos importará, pronto lo derrotaremos para siempre.

## Demagogos!

Demagogos! sí, seríamos demagogos, fanáticos del puritanismo republicano. Demagogos!! Ese es el cinatema sarcástico con que nos regalan nuestros contrarios en esta hora de suprema angustia, de duda, de impotencia, en esta hora transcendental y trágica para los poderosos. Se nos acusa sin rubor de tribunos exaltados, que descubren sin piedad la llaga incurable y asquerosa de la patria á los pueblos sedientos de libertad.

No somos demagogos que enar-

Correspondencia Patriótica

## San Antonio de Belén

### REPUBLICANO

Hoy estuve de visita en el valiente y enérgico pueblo de San Antonio de esta ciudad, donde conversé con varios de sus principales vecinos, quienes me manifestaron su firme y decidida adhesión al partido que sostiene los buenos principios, la Constitución y la Ley.

Particularmente uno de ellos, quizá el más importante de todos, me manifestó que el Licenciado Esquivel no obtendrá allí *ni un solo voto*: que aunque los partidarios de la transacción quieren que se eche un espeso velo sobre todo lo pasado, ellos no lo pueden hacer porque perderían más de ₡ 20.000,00.

Regresé de aquel simpático pueblo sumamente satisfecho y convencido de que generalmente los costarricenses tienen conciencia de que el candidato impuesto no conviene á los intereses políticos del país.

¡¡Llor á aquel pueblo distinguido!!

Heredia, 15 de octubre de 1901.

Un herediano.

Srs. Directores de *El Derecho*

San José.

Muy señores míos:

Oportunamente le vendrá una manifestación adhiriéndonos á lo que en su apreciable periódico *El Derecho* manifestaran los valientes Republicanos Domingueños y varios Isidreños, en el número 19 de fecha 12 del que cursa; esto es solamente para protestar contra las aseveraciones que algunos transaccionistas de esta integrante villa han querido hacer comprender que los ramonenses pudiéramos secundar las sesenta firmas que aunque se diga que obran de buena fé ¡no! eso es un sarcasmo porque todavía en el número de 13,261 habitantes que cuenta esta villa, no, repito, se formen castillos en el aire, ni crean que todos fuéramos á surcar como mansos corderos dominados á merced de unos pocos que en su mayor parte su política no tiende á buscar el bien del pueblo directamente si no es cuestión aparte . . . . . que mejor será callar, y hasta otras vistas.

Soy del señor Redactor, atento, seguro servidor y amigo

Un republicano neto

San Ramón, octubre 15 de 1901.

GACETILLAS

### Un caballero

herediano se reía á mandíbula batiente en presencia de la adhesión esquivelista que publica en hoja suelta. La Revista de ayer, y en la cual figuran las firmas de casi todos los civilistas de quella provincia; las de unos tantos jóvenes menores de edad y fuera de doce firmas de exrepublicanos, las demás parecen supuestas, pues nadie las conoce.

Si así son todas las adhesiones al esquivelismo, podemos augurarle el triunfo, y desde luego pedirles protección para mañana.

### Anda

el rum rum de que se está preparando una emisión de billetes porque el *sello* sigue descompuesto.

Pero hombre, es raro que ya don Manuel Dengo no lo haya compuesto!

### A los republicanos:

Con el objeto de proceder á la reorganización del Partido Republicano, nos permitimos invitar á los miembros de esa agrupación, á una reunión que, con tal fin, se efectuará hoy á las siete p. m. en la oficina de *El Derecho*.

### Se nos cuenta

que el domingo pasado varios esquivelistas de Heredia llegaron á Santo Domingo con ánimo de establecer un club en aquella importante villa. No pudiendo encontrar en el centro de la población nadie que les abriera la puerta, fuéronse á asilar á una casita, allá cerca del cementerio (mal agüero). Como no pudieron conseguir su objeto, volviéronse enseguida á sus hogares tan restriados y viliosos que el estimable doctor Flores tuvo que aplicarles una flotación de agua ardiente alcanforado y una fuerte dosis de ipecacuana.

Ayer subimos que aquello no fue de consecuencias, y que todos los propagandistas del domingo siguen bien, de lo cual nos alegramos.

### Se nos

informa que el camino que conduce al Puriscal está muy abandonado, de tal suerte que se hace intransitable.

Muchas personas han estado en peligro de quedar ahogadas en los extensos y profundos lodazales, con todo y bestia. Como ahora salen con frecuencia propagandistas del esquivelismo, suplicamos á las autoridades el pronto arreglo del camino, pues veríamos con pena que en un *fangal* quedaran pegados nuestros conciudadanos, por salir á trabajar en pro de sus ideales.

¡Salud, amigo!

Nuestro excelente amigo don Teo-

doro Quirós es padre ya de un robusto baroncito.

Bien hacen en reproducirse los hombres honrados é independientes que unen al vigor del talento la bondad del alma y la entereza de carácter; la salvación de la patria se hará por la fecundidad de las familias honorables.

Deseamos para el recién nacido toda suerte de venturas y la aptitud para ser digno nieto de uno de los patriotas más viriles que ha tenido Costa Rica, que se llamó Cérvulo Quirós.

Hacemos nuestras esas palabras de *El Figaro* y nos unimos á ese estimable colega deseando mucha dicha al recién nacido.

### Sigue el «sello» descompuesto

Se nos asegura que á los individuos de la Banda no se les ha pagado aún su sueldo vencido.

Ya lo habíamos comprendido así, porque últimamente hemos oído á la Banda tocar sólo piezas tristes, como la *Marcha Esquivel*.

Recuérdese bien que si músico pagado no toca *buen son*, músico sin pagar, toca pronto RETIRADA.

### El domingo

estuvo en Heredia el señor Iglesias, dicen que al bautizo de un niño del señor Gobernador.

Fue espléndidamente recibido por los partidarios de la transacción, quienes le manifestaron su agradecimiento por la generosidad al concederles un candidato que, aunque nicaragüense, es mejor que nada.

No lo abrazaron porque ya habría sido mucha confianza para con el presidente de la República.

Calma señores, calma!! No hay que ser tan *efusivo*.

### Dicen

que para la próxima reunión de *La Liga de Obreros*, el doctor Zambrana ofreció tratar de que los Gobernadores, Jefes Políticos y Alcaldes, sean nombrados por el pueblo.

Bueno, bueno es que trate de eso y, especialmente, de que los Presidentes en las Repúblicas, deben ser nombrados por el pueblo, y no por los Mandatarios salientes, como por caso . . . . .

### La oficina

de "El Derecho" se encuentra en los bajos del Almacén de Ropa Hecha (sucursal) en la casa recientemente construída por don José Durán, frente á la Escuela de Párvulos n.º 1.

Tipografía de Jenaro Valverde

bolan entre lúgubres crepúsculos la enseña de la muerte y del exterminio; la bandera negra y sombría entre cuyos pliegues se refleja el trágico y amarillo color de las hogueras, no somos los mensajeros del desorden; de la ruina, de la barbarie y de la anarquía; con nuestra verba sencilla no lanzamos al pueblos á la insurrección; no arrancamos con nuestras manos nerviosas de entusiasmo las hojas de los árboles á guisa de escarapela; no somos los jefes de las hondas ébrias que arrasaa, paseando un guñapo rojo las calles, gritando pan y trabajo; no conducimos á tambor batiente á las mujeres y á los niños á la profanación de las iglesias y de los templos; no bailamos la carmañola al rededor de los escombros amontonados por las turbas ni al siniestro resplandor de las teas, ni bebemos en los cálices sagrados, ni hacemos barricadas con lozas y adoquines de las calles tras de las cuales se disparan los mosquetes.

Nuestro combate es franco, es la reivindicación de la verdadera república; nuestro oriflamo tricolor, de luto, es nuestra insignia; no el girón asqueroso teñido de sangre hermana y oloroso á pólvora; lucha de principios, de santa peregrinación tras un ideal, predicando la buena nueva del derecho á los pueblos adormidos, comunión eucarística y sublime de hermanos en ideas ante el altar de la patria; lid de regeneración política y fundación de la democracia; respeto sincero á ley y amor ardiente á la libertad es nuestro lema.

De ningún modo aceptamos el cargo de voceros infatigables de la demagogia que quiera hacer charcas de sangre el suelo amado que nos vió nacer; sacerdotes enamorados de nuestro ideal, no podemos officiar ante el altar de la patria con la túnica blanca de unidas levitas, salpicada de sangre y el insulto en los labios; puritanos del republicanism guardaremos con celo y piedad filial las tablas de la ley próximas á perecer en la tempestad política que se levanta en el oriente, con ímpetus de tromba, en espera de mejores días.

La demagogia efímera destruye con poder irresistible las sociedades que se acojen á su bandera, pero es débil é impotente para fundar la genuina democracia, ni un estado social estable, sólo levanta la segur para cortar cabezas y acompañada de la venganza aparece la negra tiranía.

J. R. V. S.

San José, octubre 11 de 1901.



Es un hecho reconocido que los terrenos de Juan Viñas dan el MEJOR AZUCAR de caña en Costa Rica y que el ingenio de don Federico Tinoco lo elabora de la mejor calidad que por su rendimiento y pureza puede desearse. A esas cualidades reúne las del bajo precio á que se consigue la cantidad que se desee en «LA MASCOTA» de los Sres.

PAGÉS & CAÑAS.

# ¡ATENCIÓN REPUBLICANOS!

El famoso VINO DE MARAÑÓN, inmejorable para las enfermedades del estómago, según opinión de varios distinguidos facultativos entre ellos el doctor Uribe, se vende á un Colón la botella en

## LA BIGIGLETA

RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMAN

Unica instalacion electrica

en Centro America

Despacho Calle 19, Norte frente á la Plaza de Artillería.

## DR. TEODORO PICADO

MÉDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascensión Esquivel, 100 varas al Noreste del Mercado.

## DR. O. J. SILVA

Cirujano Dentista

Calle 19 N., Nº 135

Despacho: de 8 á 11 a. m.  
y de 1 á 3 p. m.

Se trasladó al despacho de los doctores Rojas y Soto, frente a la Imprenta Nacional.



AGUA MINERAL NATURAL DE LA FUENTE DE SANTA ANA

EL SALITRAL

Marca Registrada

Santa Ana es la verdadera reina de las aguas de mesa y es la única agua que se consume hoy en el País.

DE VENTA EN TODAS PARTES

Enbotelladores con privilegio exclusivo

La Compañía

AGUAS MINERALES DE COSTA RICA

EL GERENTE

JORGE RICHIMOND

# EL DERECHO

## PERIODICO REPUBLICANO

COBRA PRECIOS MODERADOS POR ANUNCIOS

## RESTAURANT CENTRAL

—DE—

JUAN AMIGHETTI

Casa especial de pensión.  
Salones reservados para familias.

Servicio á la carta día y noche, cocina dirigida por el famoso

Luis Maestri.

## LUIS WANGELIN

PINTOR DE ROTULOS, DECORACIONES, CASAS.

Contratista de todos los trabajos concernientes al ramo

8ª Avenida Oeste.

Número 166.

Importando todos mis materiales directamente me encuentro en la situación de proveer trabajos de primera clase á precios sumamente bajos.

Doctor José Joaquín Jiménez

Cirujano Dentista

DEL REAL COLEGIO DE LONDRES

Oficina frente al Sagrario, bajos de la Escuela de Derecho.

## TIPOGRAFIA

DE

JENARO VALVERDE

Se ejecutan toda clase de trabajos con esmero y prontitud y á precios sumamente bajos.

## LA PERSEVERANCIA

(ANTES DE IGNACIO MERINO)

Calle Central, 100 metros al Sur de la Catedral. Esquina

—DE LA—

PANADERIA LA JOSEFINA

ESTE CONOCIDO ESTABLECIMIENTO ES HOY DE

ALBERTO ODIÓ GIRO—EN SOCIEDAD CON—IGNACIO MERINO CASTRO quienes se complacen en ofrecer á sus parroquianos y al público en general, los precios más reducidos y la exactitud más completa en la venta de todas sus mercaderías.

ODIO Y MERINO.

San José, 27 de setiembre de 1901.

NOTA.—La panadería LA JOSEFINA traslada la venta desde las siete de la noche hasta las diez de la noche á esta pulpería, LA PERSEVERANCIA, donde habrá pan caliente y galleta con su correspondiente venta de

ODIO y MERINO.